

RENSEIGNEMENTS DIVERS

EGLISES CONSACREES DU DIOCESE DONT LA DATE DE CONSECRATION EST CONNUE

Dédicace : Dès la paix donnée à l'Eglise par l'empereur Constantin (313), furent élevés des lieux de culte appelés "basiliques". Leur inauguration donna lieu à des fêtes fastueuses présidées par les évêques et appelées "dédicace". L'usage s'établit de commémorer chaque année l'anniversaire de cette consécration religieuse, au jour même où elle avait été accomplie. Les règles liturgiques actuellement en vigueur recommandent la célébration de l'anniversaire de la dédicace de l'église-cathédrale par tout le clergé, séculier et régulier, et les fidèles du diocèse, comme une fête et, à la cathédrale, comme une solennité.

Il est également recommandé aux diverses communautés ecclésiales de commémorer chaque année l'anniversaire de la dédicace, ou même de la bénédiction solennelle de leur église ou chapelle, qui a été ainsi solennellement inaugurée par l'évêque du diocèse.

Normalement cette commémoration doit se faire le jour même où a eu lieu la cérémonie inaugurale. Mais, pour une raison pastorale laissée à l'appréciation du responsable et des membres de la communauté, elle peut se faire le dimanche, habituellement le plus proche du jour anniversaire.

Cette célébration liturgique, qui met en valeur le mystère de l'Eglise, est considérée comme une fête du Seigneur. Cependant, il n'est pas permis d'utiliser le formulaire propre à cette commémoration les dimanches des temps liturgiques de l'Avent, Noël, Epiphanie, Carême et temps pascal. Ces dimanches-là on pourra seulement rappeler la mémoire de cet événement. Le degré de la célébration de l'anniversaire de l'église particulière est celui d'une solennité. La liste donnée ci-après n'est pas exhaustive : il sera donc possible de la compléter en fonction des renseignements que l'on voudra bien fournir à la Chancellerie diocésaine.

Pour un certain nombre d'églises, on ne connaît pas l'année de la dédicace, pour certaines, même pas le jour. Dans ce dernier cas, le calendrier liturgique propre à la France a prévu que la date de la célébration serait le 25 OCTOBRE ; on en trouvera la mention avec le formulaire dans le "Propre de France".

		Date Consécration
Agde	<i>Cathédrale</i>	8 juillet 1453
	<i>Notre-Dame-du-Grav</i>	5 juillet 1609
	<i>Saint Sever</i>	18 mars 1953
Aniane		11 février 1683
Aumes		2 juin 1892
Brissac		28 octobre 1948
Béziers		
	<i>Cathédrale</i>	29 septembre 975
	<i>Immaculée-Conception</i>	8 mai 1924
	<i>Saint-Jude</i>	8 septembre 1897
Castries		21 novembre 1891
Causse-de-la-Selle		2 octobre 1646
Caux 2 février		1605
Corneilhan		26 octobre 1890

Creissan		5 décembre 1132
Florensac		22 novembre 1525
Frontignan		24 mars 1480
Ganges		10 avril 1866
Gigean		27 octobre 1900
Grabels		7 janvier 1667
La Grande-Motte		9 juin 1996
Lauroux		
Le Puech		6 octobre 1955
Lodève		
	Cathédrale	6 octobre 975
	Hôpital	19 octobre 1778
Montaud	8 septembre 1985	
Montpellier		
	Cathédrale	11 septembre 1373
	N.-D.-des-Tables	25 mars 1873
	Chapelle St-François (Pierre Rouge)	10 mai 1928
	Chapelle la Providence	23 octobre 1707
	Hôpital Général	30 mai 1756
Murviel-lès-Béziers		11 avril 1605
Octon		
Plaissan		15 mai 1894
Poussan		7 juillet 1894
Puéchabon		28 octobre 1846
Quarante		19 octobre 1053
Restinclières		8 mars 1668
Saint-André-de-Buèges		date inconnue
Saint-Jean-de-Buèges		1 ^{er} juin
Saint-Pargoire		6 mai
Saint-Pons Cathédrale		15 août 937
Saint-Sériès		16 mai 1695
Saint-Thibéry		28 juillet 1533
Servian		12 mai 1706
St-Guilhem-le-Désert		30 septembre
St-Martin-de-Londres		3 octobre
Ste-Croix-de-Quintillargues		23 novembre 1138
Thézan-lès-Béziers		11 janvier
Villeneuve-les-Maguelone		4 novembre 1087
Viols-le-Fort		17 juin 1875

LES SAINTS DU CALENDRIER DIOCESAIN

* Saint-Aphrodise de Béziers	IIe s.
Saint Genès d'Arles martyr	en 250 ?
Saints Nazaire et Celse martyr	III-IVe s. ?
Saint Pons de Cimiez martyr	III-IVe s. ?
* Saint Thibéry martyr	III-Ve s
* Saint Sever d'Agde	Ve s
* Sainte Céronne de Corneilhan	15 nov. 490
* Saint Maixent d'Agde	vers 515
Saint Césaire d'Arles	27 août 543
Saint Firmin d'Uzès	après 552
* Saint Guilhem de Gellone	28 mai 812
* Saint Benoît d'Aniane	11 février 821
Saint Ardon d'Aniane	7 mars 843 ?
* Saint Georges de Lodève	IXe s
* Saint Fulcran de Lodève	13 février 1006
* Saint Etienne d'Agde	6 nov. 1046
* Saint Guiraud de Puissalicon	5 novembre 1123
* Bienheureux Pons de l'Héras	XIIe s
* Bienheureux Guilhem VI de Montpellier	9 avril après 1163
* Bienheureux Bernard le Pénitent	19 avril 1182
* Bienheureux Pierre de Castelnau	15 janvier 1209
* Bienheureux Guillaume Arnaud et ses compagnons martyrs d'Avignon et culte approuvé	29 mai 1242 le 6 sept. 1866
* Bienheureux Géry ou Gérard de Lunel	XIIIe s
Bienheureux Urbain V 19 déc. 1370	culte approuvé en 1742
* Saint Roch de Montpellier	culte approuvé en 1870
Bienheureux Louis Aleman	16 août 1379 ?
* Saint Guillaume Courtet	16 sept. 1450
Saint Jean François Régis 31 déc. 1640	29 sept. 1637
	canonisé le 18 octobre 1987
* Bienheureux Jean Antoine Guilleminet 2 sept. 1792	canonisé le 16 juin 1737
	béatifié le 17 oct. 1926

(*) L'astérisque désigne les saints nés ou morts dans l'actuel Diocèse de Montpellier.

EGLISES ET CHAPELLES DE PELERINAGE OU DE DEVOTION

Communes	Eglises et chapelles
Adissan	ND de la Délivrance
Agde	ND du Grau
Agde (église paroissiale Saint Sever)	Saint Crucifix
Aigues Vives	ND d'Entre deux Eaux
Aniane	ND de la Délivrance ou de Régagnas
Aniane	Notre Dame de Valcrose
Aniane (église paroissiale)	Saint Benoît d'Aniane
Beaulieu	ND de Beaulieu ou de Pitié
Bédarioux	Saint Raphaël de la Bastide
Béziers	ND de Consolation
Béziers	Saint Aphrodise
Brissac	ND du Suc
Brissac	Saint Etienne d'Issensac
Cabrières	Saint Martin des Crozes
Cambon et Salvergues	Saint Martin du Froid
Camplong	Saint Sauveur du Puy
Castanet le Haut	Saint Eutrope
Caux	ND de Pitié de Mougères
Cazevielle	Saint Joseph du Pic St Loup
Cazouls lès Béziers	ND d'Ayde
Ceilhes et Rocozels	ND de Pitié
Celles	ND de Clans
Ceyras	ND d'Hortus ou des Ortouls
Clermont l'Hérault	ND du Peyrou
Colombières sur Orb	Sainte Colombe
Corneilhan (église paroissiale)	Sainte Céronne
Fabrègues	Saint Baudile
Ferrières Poussarou	ND de Bon Secours ou de la Fourque
Gignac	ND de Grâces
Joncels église paroissiale	Saint Benoît Martyr
La Livinière	ND du Spasme
La Salvetat sur Agout (église St Etienne de Cavall)	ND d'Entraygues
Lamalou les Bains	ND de Capimont
La Tour sur Orb (église de Frangouille)	ND de la Chandeleur
Le Caylar	ND de Rocozels ou du Roc Castel
Le Grau d'Agde	ND de l'Agenouillade
Les Aires	Saint Michel de Mercoirol
Les Plans	Saint Sauveur de Soulages
Lieuran Cabrières (Mas de Roujou)	ND de la Salette
Lodève	ND de Lourdes
Lodève (cathédrale)	Saint Fulcran
Lodève (église st Martin de Combas)	ND de la Salette
Lunas	ND de Nize

Lunas	Saint Amans
Maraussan	ND de la Providence
Margon (chapelle du château)	ND de la Providence
Maureilhan et Ramejean	ND du Bon Secours
Mérifons	Saint Pierre de Mérifons
Mons la Trivalle	ND de la Voulte
Montagnac	ND de la Peyrière
Montpellier	ND des Tables
Montpellier (sanctuaire diocésain)	Saint Roch
Nébian	Saint Jean de Lenteschères
Nissan lez Ensérune	ND de Miséricorde
Octon	ND de Roubignac
Octon	Saint Martin des Combes
Olargues	Saint Roch
Olargues	Saint Martin de Salan ou des OEufs
Oupia	ND des Oliviers
Pailhès	ND de Montalauroux
Paulhan	ND des Vertus
Péret	ND de la Bouissière ou du Buis
Pézènes les Mines	ND d'Ourgas
Pézenas (église Sainte Ursule)	ND de Bethléem ou la Noire
Pézenas (ermitage de Saint Siméon)	ND des Douleurs
Pignan (église paroissiale)	Saint Agapie
Puéchabon	Saint Sylvestre de Montcalmès
Puimisson	Saint Joseph de Mont-Rouge
Puissalicon (église paroissiale)	Saint Guiraud
Puisserguier	Saint Christophe
Roqueredonde	ND d'Autignaguet
Roqueredonde	ND des Neiges
Saint Angré de Sangonis	Sainte Brigitte
Saint Bauzille de la Sylve	ND du Dimanche
Saint Bauzille de la Sylve	Saint Antoine l'Egyptien
Saint Chinian	ND de Nazareth
Saint Etienne de Gourgas	Saint Michel d'Aubaigues
Saint Etienne d'Albagnan	ND de Trédos
Saint Gervais sur Mare	ND de Lorette ou du Buis
Saint Guilhem le Désert	ND de l'Ermitage du Lieu Plaisan
Saint Guilhem le Désert	Sainte Croix (église paroissiale)
Saint Guiraud	ND de Consolation ou la Noire
Saint Jean de Fos	Saint Génies de Litenis
Saint Jean de Minervois	Saint Jean de Dieuville ou du Trou
Saint Michel	Saint Geniès des Fours
Saint Pierre de la Fage	ND de Parlatges
Saint Pons de Mauchiens	ND d'Espérance
Saint Pons de Thomières	ND du Jaur ou de Joie
Saint Pons de Thomières (hameau de Brassac)	Saint Roch

Saint Saturnin de Lucian	ND du Figuier
Saint Saturnin de Lucian	Saint Fulcran
(chapelle du Roc des Deux Vierges)	
Sauteyrargues	ND d'Aleyrac
Sérignan (église paroissiale)	ND de Grâces
Sérignan (église paroissiale)	Saint Guillaume Courtet
Sète (Mont Saint Clair)	ND de la Salette
Siran	ND de Centeilles
Taussac la Billière (Hameau de l'Horte)	ND de la Salette
Tourbes Saint Roch	
Vendargues (église paroissiale)	Sainte Restitute

N.B. En règle générale, c'est le curé de la paroisse sur laquelle se trouve l'église ou la chapelle de pèlerinage ou de dévotion qui en est responsable. Pour plus de renseignements on voudra bien s'adresser à lui.

QUELQUES NOTATIONS HISTORIQUES SUR LE DIOCESE

Le territoire du diocèse de Montpellier est celui du département de l'Hérault. Le département, adossé au Nord aux Cévennes, descend insensiblement, par paliers successifs, vers la Mer Méditerranée. Il se trouve sur la route directe allant d'Italie en Espagne, de la Vallée du Rhône au bassin de la Garonne.

Dès les temps les plus reculés, grâce à sa disposition géographique, l'Hérault a été un lieu de passage très fréquenté (Celttes, Ibères, Ligures). La côte, elle-même très accessible, a vu s'y établir des populations venues par la mer (Phéniciens et Grecs). C'est le cas d'Agde (Agathé), fondée au VI^e siècle avant Jésus-Christ par une colonie grecque essaimée de Marseille. Les fouilles d'Ensérune, près de Béziers, apportent elles aussi la preuve d'une présence de population remontant à des époques très reculées (VIII^e siècle avant Jésus-Christ).

Enjambant les siècles, l'époque de l'occupation romaine est une époque de prospérité pour notre région. La construction de la voie Domitienne se substituant à l'ancien chemin d'Héraclès relie Nîmes à Béziers et Narbonne. Les colonies de vieux soldats sont au point de départ de nouvelles villes, telle par exemple Béziers.

La présence de peu d'inscriptions chrétiennes laisse supposer une diffusion lente du christianisme dans notre région. Quoi qu'il en soit, au IV^e siècle on notait l'existence de l'évêché de Béziers ; aux V^e et VI^e siècles l'existence des évêchés de Maguelone, Agde et Lodève. L'évêché de Saint-Pons-de-Thomières ne fut créé qu'au XIV^e siècle par le pape Jean XXII.

Bientôt, à la Pax Romana qui marquera profondément notre région, succèdent les invasions. Elles vont se dérouler pendant plusieurs siècles. Les premières ne font que traverser le pays. Au Ve siècle, les Wisigoths ariens venant d'Espagne envahissent la Narbonnaise, ils y demeurèrent près de 300 ans. Ils créèrent la Septimanie. C'est sous leur domination parfois bienveillante qu'a lieu en 506 le célèbre Concile d'Agde présidé par saint Césaire d'Arles. Ce Concile est précieux non seulement par les décisions disciplinaires prises, mais il l'est aussi par la présence de 35 évêques et des représentants de 10 autres. De tels chiffres soulignent l'existence dans notre région d'un christianisme vivant dès le VI^e siècle.

Au VIII^e siècle, les Arabes s'établissent dans le pays. Béziers tombe en leurs mains (725). Charles Martel (737), après la victoire de Poitiers, pour éviter leur retour détruit plusieurs villes du littoral et notamment Maguelone.

Maguelone, depuis au moins le VI^e siècle est siège d'un évêché. Ayant été cédée au Saint-Siège par Pierre, Comte de Malgueil (1035), Maguelone devient terre papale. Au XI^e et XII^e siècles, quatre Souverains Pontifes viennent la visiter ou s'y réfugier.

Au cours de cette même période se fondent, à travers le diocèse, de nombreux monastères : Saint-Chinian, Saint-Thibéry, Villemagne, Saint-Pons-de-Thomières, Saint-Guilhem-le-Désert. La création de ce dernier est due à un compagnon de Charlemagne, Guillaume d'Aquitaine dit Guillaume au court nez. L'insigne relique de la Vraie Croix qu'il possède est lieu de pèlerinage pour les pèlerins de Saint-Jacques de Compostelle. A côté de Saint-Guilhem, Aniane dont le fondateur Saint Benoît d'Aniane est justement célèbre comme réformateur de l'ordre bénédictin. Saint Fulcran (XI^e siècle) évêque de Lodève pendant 57 ans fut pour ses ouailles, le bon Pasteur. Son souvenir demeure toujours vivace à notre époque. Il demeure toujours le Père dans la Foi du Lodévois. Chaque jour depuis sa mort, après l'Angelus du soir, sonne le glas de saint Fulcran pour rappeler la mort de ce grand Evêque.

Maguelone détruite par Charles Martel, razzinée fréquemment par les Arabes, voit son évêque et ses chanoines se retirer à l'intérieur des terres à Substantion, près de Castelnaud-le-Lez, pendant trois siècles.

Arnaud, le grand Arnaud, évêque de Maguelone décide le retour à Maguelone (XIIe siècle). Il restaure le port, il construit la Cathédrale Saint-Pierre. La masse imposante de cette dernière se dresse encore, au bord de la mer, dans un cadre unique. Pendant quatre siècles encore, Maguelone va reprendre vie.

Montpellier n'était qu'une modeste bourgade à l'époque carolingienne. Sa croissance rapide à partir du XIe siècle, sa réunion avec sa jumelle Montpelliéret au XIVe siècle, invite les évêques de Maguelone à venir y séjourner de plus en plus fréquemment. Le transfert du siège de Maguelone à Montpellier (1536) porte à Maguelone un coup fatal.

Montpellier, ville savante, marchande, avec son port de mer de Lattes, entretient un fructueux commerce avec le Proche-Orient. Elle voit les pèlerins de Saint-Jacques-de-Compostelle faire étape auprès de son sanctuaire de Notre-Dame-des-Tables pour vénérer la "Majesté Antique". Au XIIIe siècle, le développement universitaire à Montpellier est tel que Nicolas IV (1289) établit un Studium Generalis (droit civil et canonique, médecine, arts). Cet acte accorda à l'université de Montpellier un rang égal aux célèbres universités de Bologne et de Paris. L'évêque de Maguelone en est le recteur. Le Bienheureux Urbain V, un de ses professeurs devenu Pape, en devient un bienfaiteur insigne, il crée deux collèges pour les étudiants. L'un d'eux est réservé aux moines bénédictins, il vient lui-même (1367) consacrer l'autel de la chapelle de ce collège, chapelle qui deviendra église cathédrale lors du transfert du siège de Maguelone à Montpellier (1536).

L'hérésie albigeoise (Cathares), au XIIIe siècle, va secouer durement notre région. Le meurtre du légat du Pape, le Bienheureux Pierre de Castelnaud, sur les bords du Rhône est le point de départ de la Croisade contre les Albigeois. Cette répression menée par les soldats de Simon de Montfort est la source de nombreux troubles. Le vicomte de Béziers, Raymond de Trencavel, solidaire du Comte de Toulouse, essaie vainement de défendre sa ville contre les croisés. Cette résistance désespérée aboutit au terrible massacre des biterrois réfugiés dans l'église Sainte-Madeleine.

Les guerres de religion entre catholiques et protestants apportent trois siècles plus tard de nouvelles discordes. Pendant près de 60 ans, de 1560 à 1622, ce n'est qu'une succession de luttes fratricides.

La paix revenue, de nombreuses ruines couvraient les cinq diocèses; tout est à reconstruire. Que de blessures à panser, que de misères à soulager. Ce sera l'œuvre des Evêques du XVIIe et du XVIIIe siècles. Cet effort de restauration sera encore troublé pendant plusieurs années après la Révocation de l'Edit de Nantes (1685), par la guerre des Camisards, protestants des Cévennes. La création du port de Sète (1666), la construction du Canal du Midi (1716), apportent à notre région un développement économique important. Le XVIIIe siècle devient une ère de prospérité. Les derniers Evêques jettent comme un dernier éclat sur une page d'histoire religieuse qui s'achève. C'est par exemple Mgr de Nicolai, évêque de Béziers refusant d'être évêque du département de l'Hérault et préférant l'exil ; Mgr de Saint-Simon, évêque d'Agde, mourant sur l'échafaud à Paris ; Mgr de Malide, évêque de Montpellier, mort en exil en 1812 à Londres ; Mgr de Fumel, évêque de Lodève mort à la veille de la Révolution. La tourmente révolutionnaire eut ses contrecoups dans le diocèse puisque, notamment à Montpellier, dix prêtres furent guillotins sur la promenade du Peyrou ; à Paris, sur l'échafaud, montent un chanoine de Joncels, le Bienheureux Guilleminet, du diocèse de Béziers, et l'évêque d'Agde, Mgr de Saint-Simon. Le peuple de l'Hérault, dans la tourmente révolutionnaire, resta

dans son ensemble fidèle à Rome et au clergé réfractaire.

La révolution française avait créé le département de l'Hérault et l'Evêché du même nom dont le siège était à Béziers. Le Concordat de 1801 donne naissance à l'évêché de Montpellier avec juridiction sur les départements de l'Hérault et du Tarn et rattaché à la province ecclésiastique de Toulouse.

Mgr Marie-Nicolas Fournier (1807-1835) fut vraiment le restaurateur du diocèse, Il en fut le véritable Père, titre qui lui fut décerné par la reconnaissance populaire.

Le 10 octobre 1822, l'archevêché d'Albi est rétabli. Le diocèse a désormais comme limite le département de l'Hérault et est rattaché à la province ecclésiastique d'Avignon.

En 1847, Mgr Charles Thomas Thibault (1835-1860) obtint pour la cathédrale le titre, alors rarement accordé, de basilique mineure. Deux soubresauts agitent encore le département. En 1815 la Terreur blanche, la réaction contre les idées de la Révolution et de l'Empire amène de nombreux et graves désordres. En 1852 le coup d'Etat du Prince Président trouve une nette désapprobation dans l'Hérault. La répression est impitoyable : 2 050 héraultais sont envoyés en déportation en Algérie ou à Cayenne.

En 1875, l'ancienne Cathédrale de Maguelone, restaurée par les soins de M. Frédéric Fabrège, est réconciliée et rendue au culte par Mgr de Cabrières.

En 1877, par rescrit pontifical l'évêque de Montpellier ressuscite en sa personne les sièges des anciens évêchés compris sur le territoire du département de l'Hérault. Il devient évêque de Montpellier, Agde, Béziers, Lodève et Saint-Pons-de-Thomières.

Au moment de la dure crise viticole de 1907, des manifestations ont lieu dans les principales villes du Midi. Elles ont leur couronnement à Montpellier en juin 1907. Plus de 500 000 personnes y participent. Mgr de Cabrières, près de son peuple, ouvre les églises de sa ville épiscopale à la foule des manifestants pour qu'ils puissent trouver pour la nuit un abri.

Arrivée au début du XXe siècle, l'histoire de notre diocèse est plus présente à toutes les mémoires. Les faits sont trop proches de nous. Pour nous permettre d'en parler avec toute l'objectivité nécessaire laissons passer l'épreuve du temps.

LISTE DES EVEQUES DU DIOCESE

Le diocèse de Montpellier dans ses dimensions actuelles date de 1822. Il regroupe les cinq diocèses existant sur son territoire avant la Révolution française. Ces diocèses étaient ceux d'Agde, de Béziers, de Lodève, de Maguelone - Montpellier et de Saint-Pons-de-Thomières.

Evêques de Maguelone

jusqu'en 1536, date de transfert du siège à Montpellier

Boèce,	589	Bertrand,	1060-1080
Gancelin de la Garde,	1296-1305	Pierre de Vernols,	1373-1389
Geniès,	597-633	Godefroi,	1080-1104
Pierre de Lévis-Mirepoix,	1306-1309	Antoine de Lovier,	1389-1405
Gumild,	673	Gautier,	1104-1129
Jean Raimond de Comminges,	1309-1317	Pierre Adhémar,	1405-1418
Vincent,	683	Raimond,	1129-1161
Gaillard Saumate,	1317-1318	Bx Louis Aleman,	1418-1423
Jean,	788	Jean de Montlaur,	1161-1190
André Frédol,	1318-1328	Guillaume Forestier,	1423-1429
Argémire,	819	Guillaume Raimond,	1190-1197
Jean de Vissec,	1328-1334	Léger Saporis d'Eyrargues,	1429-1430
Stabilis,	821	Guillaume de Fleix,	1197-1203
Pictavin de Montesquiou,	1334-1339	Bertrand Robert,	1431-1433
Abon,	875-897	Guillaume d'Autignac,	1204-1216
Arnaud de Loubens de Verdale,	1339-1352	Robert de Rouvres,	1433-1453
Gontier,	906-909	Bernard de Mèze,	1216-1230
Audouin cardinal Aubert,	1353-1354	Maur de Valleville,	1453-1471
Pons,	937-947	Jean de Montlaur,	1231-1247
Durand de Chapelles,	1354-1361	Jean Bonald,	1472-1487
Rocuin,	975	Reinier,	1247-1249
Pierre de Canillac,	1361	Guillaume Leroy,	1487-1488
Pierre de Melgueil,	988-1030	Pierre de Conques,	1249-1256
Déodat de Canillac,	1361-1364	Izarn Barrière,	1488-1498
Arnaud,	1030-1060	Guillaume Christophe,	1256-1262
Caucelin de Deaux,	1367-1373	Guillaume Pellicier, l'Ancien,	1489-1527

Evêques de Montpellier

depuis 1536 jusqu'au Concordat de 1801

Guillaume Pellicier, le Jeune,	1527-1568	Charles de Pradel,	1676-1696
Antoine de Subjet-Cardot,	1573-1596	Charles-Joachim Colbert de Croissy,	1696-1738
Guitard de Ratte,	1596-1602	Georges Lazare Berger de Charancy,	1738-1748
Jean Garnier,	1603-1607	François Renaud de Villeneuve,	1748-1766
Pierre Fenouillet,	1608-1652	Raimond de Durfort,	1766-1774
Cal Rainaud d'Este,	1652-1655	Joseph François de Malide,	1774-1801
François Bosquet,	1655-1676	Non démissionnaire en 1801	
Mort à Londres en 1812			

Evêques d'Agde

Beticus	2ème moitié du Ve siècle	Arnaud Aubert	1354
Sophronius	506	Sicard de Lautrec d'Ambres	1354-1371
Léon	541	Raymond Lenoir	1371
Phronimius	569-588	Hugo de Selvete de Monturac	1371-1383
Trigidius	589	Gui de Malsec de Chalus	1409-1411
Georges	653	Philippe de Lévis de Florensac	1411-1423
Vilessmond	673	Raymond	1423
Primus	683	Bérenger de Guilhot	1425
Justus	791	Jean Teste de la Motte Conin	1426-1436
Dagbert	860-877	Raynaud de Chartres	1436-1439
Boson	885-898	Guillaume Charrier de la Varenne	1439-1440
Gérard	899-922	Jean de Montmorin d'Auzon	1440-1448
Réginard	923	Etienne de Roupi de Cambrai	1448-1462
Dagbert	937-947	Charles de Beaumont de Donnac	1462-1470
Bernard	949	Jacques de Minutolis	1476
Salomon	957-975	Merry	1487
Armand	982	Nicolas Fieschi de Lavagna	1488-1494
Etienne	990-1035	Jean Antoine de Vesc de Grimaud	1525-1531
Guillaume	1043	Cardinal François de Caylus	1531-1541
Gontaire	1047-1064	de Guilhem Castelnau	
Bérenger Miro	1068-1098	Claude de la Guiche	1541-1546
Bernard Deodat	1099-1122	de Chaumont	
Aldebert	1122-1130	Gilles Bohier de Saint-Ciergues	1547-1561
Raymond de Montredon	1130-1143	Aimerie de San Severino	1561-1578
Ermengaud de Marseilan	1144-1149	de Saponara	
Béranger	1149-1152	Bernard du Puy	1583-1611
Pons de Montmirat	1152-1153	Louis de Valois	
Adémar	1153-1163	(nommé non consacré)	1612-1622
Guillaume de Minerve	1163-1173	Balthazar de Budos de Portes	1622-1629
Pierre de Raimond	1174-1194	Fulcrand de Barres	1629-1643
Raymond Guilhem de Montpellier	1194-1213	Jean Dolce Evêque nommé	1643
Pierre de Pulverel	1214	François Fouquet de Vaux	1643-1656
Tédesio de Balbis	1215-1231	Louis Fouquet de Vaux	1657-1702
Guillaume de Lombard	1232	Philibert Charles de Pas	1702-1726
Bertrand de Saint Just d'Aubais	1233-1241	de Feuquières	
Chrétien	1242	Claude louis de la Châtre	1726-1740
Pierre Raymond Fabri	1243-1271	de Nancy	
Pierre Bérenger de Montbrun	1271-1296	Jean-François de Cadenet	1740-1759
Raymond de Cahors du Puy	1296-1331	de Charleval	
Grégoire	1331	Charles François Siméon	1759-1794
Gérard Bernard	1332-1337	Vermandois de Rouvray	
Guillaume Hunaud de Lanta	1337-1342	Saint Simon Sandricourt (guillotiné à Paris)	
Pierre de Berail de Cessac	1342-1354		

Evêques de Béziers

Saint Aphrodise	Ille s	Raymond Salvaire	1243
Paulin	418	Raimond de Sale	1245-1247
Hermes	461	Raimond de Vaillhauquès	1247-1261
Sedat	589	Pons de Saint Just	1261-1293
Pierre	633	Raimond de Colombiers	1293-1294
Cresciturus	683	Bérenger FrédoI	1294-1305
Pacotas	688	Richard	1305-1309
Ervice	693	Berenger FrédoI	1309-1312
Wafegeaire	791	Guillaume FrédoI	1312-1349
Alaric	875-878	Guillaume de Laudun	1350
Agilbert	885-897	Hugues de la Jugie	1351-1371
Fructuaire	897	Sicard de Lautrec d'Ambres	1371-1383
Malfred	898	Gui de Malsec	1383
Reinald	906-930	Simon de Cramaud	1383-1385
Raoul	937-954	Barthélémy de Montcalve	1385-1409
Bernard Géraud	957-978	Bertrand de Maumont	1408-1422
Malfred	988-1010	Hugues de Combarel	1422-1424
Urbain	1016	Guillaume de Montjoie	1424-1451
Etienne	1016-1036	Louis d'Harcourt	1451
Bernard	1037-1045	Pierre Bureau	1451-1457
Bérenger	1050-1053	Jean Bureau	1457-1490
Bernard Arnaud	1053-1057	Pierre Javailhac	1490-1503
Béranger	1061	Antoine Dubois	1504-1537
Malfred	1077-1093	Jean de Lettes	1537-1543
Arnaud de Lévezou	1097-1121	Jean de Narbonne	1543-1545
Saint-Guiraud	1121-1123	François Gouffier	1546-1547
Guillaume de Servian	1127	Laurent Cardinal Strozzi	1547-1561
Bermond de Lévezou	1128-1152	Julien de Médecis	1561-1574
Guillaume	1152-1156	Thomas de Bonsi	1576-1596
Raimond	1159	Jean Cardinal de Bonsi	1596-1621
Guillaume	1159-1167	Thomas de Bonsi	1621-1628
Bernard gaucelin	1167-1184	Clément de Bonsi	1628-1659
Geoffroi	1185-1199	Pierre Cardinal de Bonsi	1659-1669
Ermengaud	1205-1208	Jean Armand de Rotondy	1671-1702
Guillaume de Rocosels de Biscaras	1199-1205	Louis Charles des Alris de Rousset	1702-1746
Réginald de Montpeyroux	1209-1211	Joseph Bruno de Bausset	1745-1771
Pierre d'Aigrefeuille de Roquefort	1212	Aimard Claude de Nicolai	1771-1801
Bertrand de Saint Gervais	1213-1215	Non démissionnaire en 1801	
Raimond Lenoir	1215	Démissionnaire en 1805	
Bernard de Cuxac	1215-1242	mort à Paris en 1815	

Le projet de concordat du 11 juin 1817 prévoyait un remaniement complet des sièges épiscopaux de France. Dans ce remaniement un évêché était prévu à Béziers avec comme territoire les arrondissements de Béziers et de Saint-Pons-de-Thomières. Il devait être suffragant de Narbonne également rétabli. Un évêque fut même nommé : c'était Jean-Paul Gaston de Pins. Le nouveau concordat ne fut pas approuvé par les Chambres. La nomination resta sans effet. Mgr de Pins fut nommé en 1822, évêque de Limoges et en 1823, administrateur de l'archidiocèse de Lyon en l'absence de son archevêque, le cardinal Fesch, oncle de Napoléon 1^{er} résidant à Rome, depuis la chute de son neveu du trône impérial.

Evêques de Lodève

Maternus ⁽¹⁾	506	Robert de Via	1348-1357
Deutérius	535	Gilbert de Mandegaches	1357-1361
Agrippinus	589	Aimerie Hugues	1361-1370
Léontianus	610	Gui de Malsec	1370-1371
Anatolius	633 et 638	Jean Gastel	1371-1376
Ansemond	683	Ferri Cassinel	1376-1382
Sisemond	817	Pierre Girard	1382-1385
Totila	844	Clément de Grammont	1385-1392
Saint Georges ⁽²⁾		Guillaume du Lac	1392-1398
Macaire	878-886	Jean Lavernhe	1398-1413
Autgar	906-909	Michel Leboeuf	1413-1429
Théodoric	911-949	Pierre de la Treilhe	1430-1441
Saint Fulcran	949-1006	Jacques de Caujac	1441-1449
Matfred ⁽³⁾	1006-1015	Guillaume d'Estouteville	1449-1462
Olombel	1015-1033	Jean de Corguilleray	1462-1489
Bernard I		Guillaume Briçonnet	1489-1519
et Bernard II ⁽⁴⁾	1033-1054	Denis Briçonnet	1519-1520
Rostang ⁽⁵⁾	1054-1066	René Dupuy	1520-1524
Bernard de Prévinières	1066-1099	Giovanni Matteo Giberti	1524-1528
Déodat de Caylus	1099-1102	Lorenzo Toscano	1528-1537
Pierre Raymond	1102-1152	Lelio Cerchi	1537-1546
Pierre Décan de Posquières	1153-1161	Guido Ascanio Sforza	1546-1547
Gaucelin Raymond		Dominique du Gabre	1547-1558
de Montpeyroux	1161-1187	Bernard d'Elbène	1560-1561
Raymond Guilhem de Montpellier	1187-1201	Claude Briçonnet	1561-1566
Pierre Frotier	1201-1207	Pierre de Barrault	1566-1569
Pierre Raymond	1207-1237	Alphonse de Verceil	1570-1573
Bertrand de Mornay	1237-1241	René de Birague	1573-1578
Guilhem de Caselles	1241-1259	Christophe de Lestang	1580-1605
Raymond de Belin	1259-1262	Gérard de Robin ⁽⁷⁾	1605-1611
Raymond Astulphe de Rocozels	1262-1280	Jean de Plantavit de la Pause	1625-1648
Béranger de Boussagues	1280-1284	François Bosquet	1648-1657
Béranger Guirard	1285-1291	Roger de Harlay	1657-1669
Gaucelin de la Garde	1292-1296	Jean Armand de Rotondy de	
Itier ⁽⁶⁾	1296-1302	Biscarosse	1669-1671
Déodat de Boussagues	1302-1312	Charles Antoine de la Garde de	
Guilhem de Mandagot	1312-1318	Chambonas	1671-1692
Jacques de Concoz	1318-1322	Jacques Antoine de Phélypeaux	1692-1732
Jean de la Tixerenderie	1322-1324	Jean Georges de Souillac	1732-1750
Bernard Gui	1324-1331	Jean Félix de Fumel ⁽⁸⁾	1750-1790
Bertrand Dumas	1332-1348		

⁽¹⁾ Maternus est le premier nom connu de la liste épiscopale, mais le siège remonte certainement à la fin du IV^e siècle. Jusqu'au Xe siècle on ne connaît que quelques noms qui nous ont été transmis par divers documents. Les dates assignées à ces évêques sont celles des documents dans lesquels ils figurent.

⁽²⁾ On ne connaît aucune date concernant cet évêque : on sait seulement que son épiscopat s'est déroulé sous le règne de Charles le Chauve (843-877).

⁽³⁾ Matfred ne fut qu'administrateur du diocèse, Saint Fulcran lui ayant confié son diocèse à sa mort. Il était évêque de Béziers.

⁽⁴⁾ Il semble bien qu'il y eut deux évêques du nom de Bernard à se succéder entre 1033 et 1054, mais il est impossible de déterminer la durée de l'épiscopat de chacun.

⁽⁵⁾ On ne connaît aucun acte portant le nom d'un évêque de Lodève entre 1066 (Rostang) et 1090 (Bernard) ; nous savons seulement que Bernard de Prévinières eut un long épiscopat.

⁽⁶⁾ On ne connaît pas son nom de famille.

Evêques de Saint-Pons-de-Thomières

Pierre Roger	1318-1324	Philippe de Luxembourg	1509-1511
Raimond d'Apremont de Roquecorne	1324-1345	François Guillaume de Castelnau Clermont Lodève (2°)	1511-1514
Etienne d'Audebrand de Chamberet	1345-1349	Alexandre Farnèse (Paul III)	1514-1534
Gilbert de Mandegaches	1349-1353	Marino Grimani 1534	
Pierre de Canilhac	1353-1361	François Guillaume de Castelnau Clermont Lodève (3°)	1534-1539
Jean de Rochechouart	1361-1381	Jacques de Castelnau Clermont Lodève	1539-1586
Dominique de Florence	1381-1392	Pierre Jacques de Fleyres	1588-1633
Aimon Séchal	1393-1397	Jean Jacques de Fleyres	1633-1652
Pierre Ravat	1397-1409	Michel Tuboeuf	1653-1664
Geoffroy de Pompadour	1409-1420	Pierre Jean-François de Percin de Montgaillard	1664-1713
Aimon de Nicolai	1421-1422	Jean-Louis de Balbes de Berton de Grillon	1713-1727
Guillaume Philastre	1423-1428	Paul Alexandre de Guénet	1727-1769
Vital de Mauléon	1428-1435	Louis Henri de Bruyères Chalabre mort en exil	1770-1795
Gérard de la Briconie	1435-1463		
Pierre de Comborn	1465-1467		
Antoine Balue	1467-1501		
François Guillaume de Casteinau Clermont Lodève (1°)	1501-1502		

(7) De 1611 à 1625 l'évêché de Lodève est entre les mains d'Anne de Lévis, duc de Ventadour et gendre du tout-puissant duc de Montmorency, gouverneur du Languedoc. Ses trois fils, François, Chartes et Anne, portent successivement le titre d'évêque de Lodève, mais ne reçoivent pas la consécration.

(8) A la mort de Jean Félix Henri de Fumel, le roi nomma Jean-Jacques Gabriel de Lévezou de Vésins, mais il n'eut pas le temps de se faire sacrer, le siège épiscopal étant supprimé par la Constitution civile du Clergé.

Evêques du diocèse de Montpellier

depuis le Concordat de 1801(1)

Un décret pontifical du 16 juin 1877 autorise Mgr l'Evêque de Montpellier à joindre à son titre ceux d'évêque d'Agde, de Béziers, de Lodève et Saint-Pons-de-Thomières.

- Jean-Louis Simon **Rollet** 1802-1806 (démissionnaire)
Nommé chanoine évêque du Chapitre de Saint-Denis
Décédé à Saint-Denis en 1824
- Marie Nicolas **Fournier** 1806-1834 ⁽²⁾
- Charles Thomas **Thibault** 1835-1861
- François Marie-Joseph **Le Courtier** 1861-1873 (démissionnaire)
Nommé archevêque titulaire de Sébaste en 1874
Décédé à Paris en 1885
- François Marie Anatole **de Rovérié de Cabrières** 1874-1921
Cardinal en 1911
- Adolphe **David**, évêque auxiliaire 1912-1915
- Henri **Halle**, évêque auxiliaire 1915-1921
Nommé archevêque titulaire de Cabassa en 1922
Décédé à Lamalou en 1934
- René Pierre **Mignen** 1922-1931
Nommé archevêque de Rennes en 1931
Décédé à Rennes en 1939
- Gabriel **Brunhes** 1932-1949
- Jean **Duperray** 1949-1957
Evêque coadjuteur en 1947
Evêque titulaire en 1949
- Cyprien **Tourel** 1958-1976
Evêque auxiliaire en 1955
Evêque titulaire en 1958
Démissionnaire pour raison de santé en 1976
Décédé à Saint-Privat-des-Vieux (Gard) le 16 décembre 1978
- Jean **Orchampt** Evêque auxiliaire de 1971 à 1974
Nommé évêque d'Angers en 1974
Décédé le 21 août 2021
- Louis **Boffet**, Evêque coadjuteur en 1975
Evêque titulaire en 1976
Démissionnaire en 1996 à 75 ans.
Décédé à Lyon le 11 septembre 1997.
- Jean-Pierre **Ricard**, Evêque coadjuteur en juillet 1996
Evêque titulaire en septembre 1996
Nommé le 21 décembre 2001 Archevêque de Bordeaux.
- Guy **Thomazeau**, Archevêque
Evêque titulaire le 6 Octobre 2002
Nommé le 8 décembre 2002 Archevêque de Montpellier.
Démissionnaire en 2011 à 73 ans.
- Claude **Azéma** Evêque auxiliaire de 2003 à 2018
Nommé le 22 Mai 2003, ordonné le 31 Août 2003
Démissionnaire en 2018, à 75 ans.
Décédé à Montpellier le 6 septembre 2021.

Pierre-Marie **Carré**, Archevêque
Archevêque *coadjuteur* le 14 Mai 2010.
Archevêque *titulaire* le 3 juin 2011
Démissionnaire en 2022, à 75 ans.

Alain **Guellec**, évêque *auxiliaire* (2019 - 2022)
Évêque de Montauban le 15 janvier 2023 (nommé le 29 octobre 2022)

Norbet **Turini**, Archevêque
Nommé le 9 juillet 2022
Archevêque *titulaire* le 23 octobre 2022

⁽¹⁾ Le concordat de 1801 rétablissait l'évêché de Montpellier. Il fut érigé par une bulle du 29 novembre 1801. Il comprenait alors deux départements : l'Hérault et le Tarn et était suffragant de Toulouse. Le 10 octobre 1822 l'archevêché d'Albi était rétabli, le territoire du diocèse de Montpellier se limita alors au département de l'Hérault. Le diocèse devint alors suffragant d'Avignon. Le 8 décembre 2002, il a été érigé en archevêché.

⁽²⁾ Le projet de concordat du 11 juin 1817 nomma Mgr Fournier, évêque de Montpellier : archevêque de Narbonne. Le projet n'ayant pas été adopté par les Chambres, la nomination n'eut pas de suite.